

3^{ème} DIMANCHE DE L'AVEINT

15/12/2024 - Année C.

Chers frères et sœurs,

Parce que Noël approche, les illuminations scintillent déjà dans les villes, le commerce bat son plein pour l'achat des cadeaux, les crèches sont peu à peu installées et surtout le monde, d'une façon générale, se réjouit...

Malgré toutes les tentatives d'éradication de l'aspect chrétien de Noël allant de la volonté de supprimer les calendriers de l'Avent, à celle de l'interdiction ou suppressions des crèches dans les lieux publics, les énergies folles déployées pour que le personnage principal de Noël soit non Jésus mais le Père Noël, il n'en demeure pas moins une réalité : dans 10 jours le monde fêtera peu ou prou la naissance de Notre Seigneur et entend marquer cela par la joie : celle, entre autres, provoquée par l'échange des cadeaux, le partage de repas sortant de l'ordinaire ou des rencontres familiales.

Joie qui, quoi qu'en pensent certains, a sa raison d'être dans l'anniversaire de la naissance de Jésus ; une joie qui règnera dans les cœurs, que les gens en aient conscience ou non et le fêtent liturgiquement ou non.

Mais parce que vous et moi, l'Église toute entière, croyons que Noël est bien la célébration de la Nativité du Sauveur du monde et que nous entendons bien fêter cela comme il se doit dans 10 jours, il est tout à fait bon et légitime qu'une joie profonde et réelle nous envahisse au fur et à mesure que nous approchons de la date de cette solennité.

D'où ce Dimanche « en rose » dit de « Gaudete », « de la joie », une appellation tirée de la couleur des ornements et des premiers mots de l'Introït : *Gaudete in Domino*.

Gaudete in Domino semper :
iterum dico, gaudete :
modestia vestra nota sit omnibus hominibus :
Dominus prope est.
Nihil solliciti sitis :
sed in omni oratione
petitiones vestrae innotescant apud Deum.

*Soyez joyeux dans le Seigneur ;
encore une fois, soyez toujours joyeux.
Que votre modération soit connue
de tous les hommes.
Le Seigneur est proche.
Soyez sans inquiétude ;
mais, en toute circonstance,
faites connaître à Dieu vos besoins dans la prière.*

Nous pouvons nous demander ? Qu'est-ce que cette naissance a de si important pour qu'elle provoque une telle joie et une telle anticipation de joie dans l'Église et même au-delà de l'Église dans le monde ?

Il y a que cette naissance n'est pas celle de n'importe quel être humain : elle est celle de Dieu lui-même qui a voulu se faire l'un de nous, prendre chair de notre chair ?

« *Cur Deus homo ?* »

« *Pourquoi donc Dieu s'est-il fait homme ?* », s'interrogeait saint Anselme de Cantorbéry dans un fameux traité de théologie au XI^{ème} siècle. Dans ce texte de référence, il entendit développer ce qu'avait déjà écrit le 1^{er} évêque de Lyon saint Iréné au II^{ème} siècle :

« *Le Verbe de Dieu, à cause de son surabondant amour, s'est fait cela même que nous sommes pour faire de nous cela même qu'il est.* »¹

C'est ce que dira ensuite Saint Athanase au IV^{ème} siècle en d'autres mots :

« *[Le Verbe de] Dieu S'est fait homme [litt. : 'en-humanisé'] pour que l'homme devienne Dieu.* » [litt. : 'nous soyons faits Dieu.']²

Comme le rappellera la lecture du Prologue de l'Évangile selon St Jean le jour de Noël :
le Verbe s'est fait chair, il a habité parmi nous,

¹ St Iréné, Contre les hérésies, Préface, SC n° 153, p. 14-15, III 18-19 ; et « *Le Verbe s'est fait homme, et le Fils de Dieu, Fils de l'homme, pour que l'homme, en se mêlant au Verbe et en recevant ainsi la filiation adoptive, devienne fils de Dieu.* » Contre les hérésies, III, 19, 1

² « *Αὐτὸς γὰρ [ὁ τοῦ Θεοῦ Λόγος] ἐνηθρώπησεν, ἵνα ἡμεῖς θεωποιηθῶμεν.* » (Τοῦ (...) ἈΘΑΝΑΣΙΟΥ (...) λόγος περὶ τῆς ἐνανθρωπήσεως τοῦ Λόγου..., 54,3, in Patrologiae Graeca, t. 25, 192B

à tous ceux qui l'ont reçu, il a donné de pouvoir devenir enfants de Dieu...

Or chers frères et sœurs,

Ceci étant rappelé, quand devient-on fils de Dieu ? Quand commence cette admirable transformation ? Quand notre être de simple créature humaine issue - par nos parents - de la filiation qui remonte à Adam et Eve devient celui de fils de Dieu inséré dans la filiation divine de Jésus ?

Vous le savez... lors du baptême, ce sacrement qui a sa source, entre autres, dans l'Incarnation du Fils de Dieu.

S'il y a de l'eau dans la crèche, « de la vraie eau qui coule » ce n'est pas pour faire que de la déco et de l'animation ! Non, c'est pour évoquer de fait l'eau du baptême qui nous rend semblable à Jésus en faisant de nous aussi des fils de Dieu...

Comme l'enseigne la foi résumée dans le Catéchisme de l'Église Catholique :

*Le Baptême ne purifie pas seulement de tous les péchés, il fait aussi du néophyte " une création nouvelle ", un fils adoptif de Dieu [...] participant de la nature divine.*³

Et c'est ainsi que toute la vie chrétienne qui s'en suit est un appel à vivre pour que, par la grâce reçue en abondance, par les sacrements entre autres, nous devenions de plus en plus semblables au Christ, méritant le nom de « chrétiens » « autres Christ », jusqu'à pouvoir entrer dans sa gloire où nous serons tel qu'Il est car nous Le verrons face à face !⁴

Le Verbe a établi sa demeure parmi nous afin que nous puissions faire de sa demeure céleste la nôtre pour l'éternité !

Chers frères et sœurs,

Savoir que nous allons fêter dans 10 jours l'origine de ce que nous sommes devenus et appelés à être en tant que baptisés, voilà le motif de la joie de l'Église de ce Dimanche !

Voilà pourquoi le prophète Sophonie nous a invité avec l'Église à – dès à présent -

Pousser des cris de joie !

Éclater en ovations !

nous Réjouir de tout notre cœur et à bondir de joie,

Fils et fille que nous sommes de l'Église - la Jérusalem nouvelle - en raison de notre baptême !

En effet, ce jour-là, *le Seigneur a levé les sentences qui pesaient sur nous* depuis le péché originel et qui nous avaient fermés les portes du Ciel !

En effet, comme l'annonçait le Psaume, lors du baptême qui découle de l'Incarnation du Verbe Fils de Dieu qui s'est fait homme, *Dieu nous sauve* et on *puise les eaux aux sources du salut*.

Sacrement du Baptême qui fut annoncé à travers celui que Jean Baptiste faisait dans le Jourdain avec de l'eau, préfigurant celui de Jésus *dans l'Esprit Saint et le feu*⁵, c'est-à-dire avec toute la puissance de Dieu qui purifie et transforme l'être même de l'homme pour en faire une créature nouvelle, la diviniser, en faire un fils de Dieu.

D'où l'Évangile entendu ce Dimanche.

³ C.E.C n°1265

⁴ Cf. C.E.C n° 1212 : Par les sacrements de l'initiation chrétienne, le Baptême, la Confirmation et l'Eucharistie, sont posés les fondements de toute vie chrétienne. " La participation à la nature divine, donnée aux hommes par la grâce du Christ, comporte une certaine analogie avec l'origine, la croissance et le soutien de la vie naturelle. Nés à une vie nouvelle par le Baptême, les fidèles sont en effet fortifiés par le sacrement de Confirmation et reçoivent dans l'Eucharistie le pain de la vie éternelle. Ainsi, par ces sacrements de l'initiation chrétienne, ils reçoivent toujours davantage les richesses de la vie divine et s'avancent vers la perfection de la charité ". Et n° 1213 : Le saint Baptême est le fondement de toute la vie chrétienne le porche de la vie dans l'Esprit (vitæ spiritualis ianua) et la porte qui ouvre l'accès aux autres sacrements. Par le Baptême nous sommes libérés du péché et régénérés comme fils de Dieu, nous devenons membres du Christ et nous sommes incorporés à l'Église et faits participants à sa mission : " Le Baptême est le sacrement de la régénération par l'eau et dans la parole ".

⁵ S. Chrys. (hom. 11). Il ajoute: «Et dans le feu», pour montrer toute la puissance de la grâce. Et de même que Jésus-Christ exprime sous la figure de l'eau (cf. Jn 4,14) la grâce de l'Esprit saint, c'est-à-dire, la pureté qu'elle produit et l'ineffable consolation dont elle inonde les âmes qui en sont dignes ; ainsi Jean-Baptiste, sous l'image du feu, veut exprimer la ferveur et la pureté que la grâce produit dans l'âme avec la destruction complète du péché. -

Le temps de l'Avent est donc fait pour nous préparer à la célébration de l'origine de notre filiation divine en fêtant la naissance du Fils de Dieu qui s'est fait homme pour que l'on devienne fils adoptif de son Père, voilà la raison d'être de l'Avent et de la conversion que nous devons opérer pour retrouver la beauté de notre être de chrétien et fêter en cohérence de vie Noël !

Voilà pourquoi, pour bien nous préparer à une telle fête, l'Église a choisi de nous faire entendre cet appel à la conversion lancé par Jean Baptiste :

Celui qui a deux vêtements, qu'il partage avec celui qui n'en a pas ;

... celui qui a de quoi manger, qu'il fasse de même !

« N'exigez rien de plus que ce qui vous est fixé. »

« Ne faites violence à personne, n'accusez personne à tort ;

sans oublier l'invitation de saint Paul :

qu'en toute circonstance,

nous priions et supplions, tout en rendant grâce,

→ Vivre un véritable renouvellement de notre être de fils de Dieu par une conversion profonde, pour être en cohérence avec notre être devenu celui de fils de Dieu, voilà la raison de la dernière ligne droite de l'Avent que nous entamons cette semaine et qui sera marquée par les Antiennes « O » à l'office des Vêpres à partir de mardi le 17 décembre.

→ Voilà pourquoi les horaires de confessions sont multipliés afin que la joie de ce Dimanche ne soit pas factice ou fêtu de paille mais source d'une joie crescendo jusqu'à Noël !

Puisse-t-il en être ainsi !

Puisse Notre Dame, *refuge des pécheurs* être aussi *cause de notre joie* parce que Mère de Jésus nous aurons su entendre l'invitation à la prière et à la conversion qu'elle n'a cessé de faire à tous ses fils et filles que nous sommes lors de toutes ces apparitions.

Chers frères et sœurs,

La Providence divine a voulu qu'aujourd'hui nous célébrions un baptême au cours de cette messe : celui de Baptiste !

Il fallait le faire !

Aussi cher Baptiste, sois dans la joie et ta famille avec toi, non seulement parce que tu vas devenir fils de Dieu toi aussi, mais parce que tu vas tous nous aider à nous souvenir de nos propres baptêmes comme la liturgie nous y invite en ce Dimanche et ainsi à mieux nous préparer à fêter Noël !

Que ta joie soit donc grande pour ce que Dieu va faire de toi dans quelques instants et du fait qu'à Noël en contemplant Dieu qui s'est fait homme, tu puisses dire en vérité : maintenant que je te ressemble Jésus, aide-moi à te ressembler encore plus pour devenir un saint ! un autre saint Jean Baptiste...

Que ces petits saints, ces santons que l'on dépose dans nos crèches et qui contribuent aussi à notre joie, nous rappellent que par le baptême nous sommes appelés à devenir des saints, comme Jésus le saint des saints !

Que Notre Dame, Reine de tous les saints, saint Joseph et saint Jean Baptiste et tous ceux que nous allons invoquer lors des litanies, nous aident donc à bien vivre dans la joie la conversion de ces derniers jours qui vont nous mener à la Joie de Noël puis un jour à celle du Ciel où nous serons donc semblables à Jésus !

Amen !

PRIERE UNIVERSELLE
15 décembre 2024 - Année C.

Prions pour les ministres ordonnés de l'Église afin que,
soutenus par notre prière,
ils continuent leur ministère de la Parole pour nous guider,
comme Saint Jean Baptiste,
sur le chemin de la conversion et de la joie chrétienne.
Confions au Seigneur la visite apostolique de Notre Saint Père en Corse
Afin qu'elle aide notre pays à être fidèle aux promesses de son baptême
qui en a fait la fille aînée de l'Église.

Prions pour Baptiste qui va devenir fils de Dieu en ce Dimanche
Prions pour ses parents, son parrain, sa marraine et les uns pour les autres.
Demandons au Seigneur de nous aider à vivre en cohérence
avec ce que nous sommes en tant que chrétiens
et à Lui rendre grâce pour un tel don,
en particulier le jour de Noël.

Prions pour la Paix dans le monde.
Demandons à notre Sauveur d'aider en particulier les chefs d'État,
les responsables politiques et les militaires
afin qu'ils permettent
– par un exercice juste et attentionné de leur devoir d'état –
que les hommes vivent dans la Paix
le temps de grâce qui vient.

Prions pour tous ceux qui souffrent
dans leur corps, leur cœur ou leur âme.
Supplions le Seigneur,
de susciter en nous
des dévouements généreux et des attentions délicates qui,
à l'occasion des fêtes de Noël,
leur apporteront Joie et réconfort.

Prions enfin les uns pour les autres.
Demandons au Seigneur,
par l'intercession de Notre Dame et de tous les saints
de nous aider à bien profiter des jours qui viennent
pour nous convertir
et nous préparer dans la joie
à la Solennité de sa Nativité
et de la nôtre en tant que baptisés.